
 
 



Решение Ивановского городского исполнительного комитета 
Совета депутатов трудящихся о санитарных мероприятиях 

и охране центрального и местного водоснабжения  
в условиях военного времени 

 
27 июня 1941 г. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: Обязать трест «Водоканализация» провести 

следующие мероприятия: 
1. Всасывающий колодец закрыть на замок и право открытия 

предоставить заведующему водопроводной станцией и ответственному 
дежурному по станции. Срок выполнения – немедленно. 

2. Установить с 30/VI-с.г. круглосуточное дежурство 
непосредственно на новых очистных сооружениях. 

3. Установить хлораторную установку для растворов хлорной 
извести – к 5/VII- с. г.  

4. Создать неприкосновенный запас глинозема, газообразного 
хлора и хлорной извести на 3 месяца. 

5. Замаскировать колодцы четырех загородных водопроводов 1/VII. 
6. Установить ежедневный обход водоводов – к 1/VII. 
7. Установить полосу отчуждения вдоль водоводов по 5-ти метров 

от трубы водоводов в каждую сторону, срочно проведя этот вопрос 
через Ивановский райисполком. Срок исполнения 5/VII. 

8. Приобрести сернокислый аммоний для борьбы с 
лекарственными запахами в водопроводной воде. Срок исполнения 
15/VII- с. г. 

9. Установить строгий контроль за техническим состоянием 
водопроводной сети, водоразборных колонок и смотровых колодцев. 

10. Закончить промывку всей водопроводной сети к 10/VII- с . г. и 
каждый месяц промывать все тупиковые точки и колонки. 

11. Усилить лабораторный контроль за качеством воды в сети 
путем выемки 6-ти постоянных проб и 4-х скользящих. 

12. Усилить контроль за охранной зоной 2-го пояса по реке Уводь, 
по водохранилищу путем увеличения числа обходчиков и объездчиков, 
неуклонно выполняя временные правила, утвержденные Ивановским 
Райисполкомом 27/V-1941 г., о санитарной охране реки Уводи и 
водохранилища. 

13. Обязать всех директоров промпредприятий ежемесячно 
промывать сеть на предприятиях и вести контроль – лабораторный – за 
качеством воды не реже 3-х раз в месяц. 

14. Обязать райкомхозы: 1) закончить очистку и хлорирование 
колодцев 15/VII- с. г.; 2) устроить вокруг колодцев утрамбованные скаты 
и обводные канавы; 3) устранить застой воды. 



15. Запретить немедленно у колодцев стирку белья, мытье 
домашних животных и утвари и водопой скота ближе 5-ти метров от 
колодцев. 

16. Обязать нач. наружной службы милиции т. Макарова через 
уличные комитеты установить постоянную охрану (круглосуточную) 
водопроводных колонок, смотровых колодцев и шахтных грунтовых 
колодцев. 

17. Обязать нач-ка ГСИ СПЕКТОР усилить контроль за состоянием 
водоснабжения за местным водоснабжением и за городской 
водопроводной сетью путем выемки проб, обратив особое внимание на 
санитарное состояние водостанции и охранных зон. 

18. Обязать трест «Водоканализация» обеспечить 
Госсанинспектора по водоснабжению транспортом для осуществления 
контроля за охранными зонами. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРИСПОЛКОМА    (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ГОРИСПОЛКОМА     (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 15, л. 113, 113об. 
 

 
Из протокола заседания исполнительного комитета 

Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 
о состоянии водоснабжения города 

 
18 июля 1941 г. 

 
ПОСТАНОВИЛИ:  В связи с наступлением жарких летних дней, 

потребность в воде настолько возросла, что даже усиление водоподачи 
до 29000 куб. м. в сутки в часы максимального водоразбора не 
обеспечивает нормальных нужд города. Кроме того, имеется ряд 
моментов, усугубляющих данное положение. Именно в городе имеется 
ряд насосных установок, без запасных баков и резервуаров, 
питающихся непосредственно из сети и в основном работающих в 
пиковые часы водоснабжения. Имеется, кроме того, ряд насосных 
установок с резервуарами, где либо мал размер резервуаров, в 
результате чего они теряют свое назначение, или же эти резервуары 
совершенно хаотично наполняются из горводопровода. Имеется в 
городе ряд времянок, проложенных для поливки огородов, площадей, 
газонов и т. д., то же самое происходит у водоразборных колонок, льют 
напрасно воду, замачивают бочки, делают поливки и т. д. Все 
вышеизложенное в общей сложности дезорганизует работу горводосети 
и периодически снижает свободные напоры до нуля. 

В целях устранения изложенных выше недостатков, а также 
регулирования работы повысительных насосов и обеспечения 



нормального водоснабжения города и его противопожарной 
безопасности исполком горсовета РЕШАЕТ: 

1. Запретить в дневные часы, от 8 до 20 часов, поливку улиц, 
газонов, огородов и т. п. 

2. Запретить забор воды в указанное в п. 1 время для поливки 
огородов, замочки бочек и т. п., как из постоянных вводов в 
домоуправлениях, так и уличных водоразборных колонок. Поливка из 
цистерн улиц, дорожек, общественных садов и скверов допускается. 

3. Обязать райсоветы провести соответствующую работу по 
разъяснению данных положений и контроль за их выполнением через 
домоуправления и уличные комитеты. 

4. Всем владельцам, имеющим запасные резервуары, 
наполняющиеся непосредственно из городской сети, запретить 
наполнение их в дневное время, в период от 8 до 20 часов. 

5. Воспретить всем владельцам повысительных насосов, 
работающих непосредственно из городской сети, пользование ими в 
период от 8 до 20 часов. 

6. Обязать всех владельцев повысительных насосов, не дающих 
запасных резервуаров или баков, установить таковые по утвержденным 
трестом «Водоканализация» проектам не позднее 1 сентября 1941 года. 

Примечание: К владельцам, не имеющим запасных резервуаров, 
относятся и владельцы с емкостью резервуаров полусуточного запаса. 

7. Обязать всех владельцев, имеющих скважины, но почему-то не 
эксплуатируемые (Меланжевый комбинат, маргариновый завод, 
холодильник и др.), привести их в порядок и пустить в эксплуатацию. 
Тресту «Водоканализация» соответственно улучшить подачу воды 
означенным предприятиям. Мероприятия по пуску скважин должны быть 
проведены до 10 сентября 1941 г. 

8. Разрешить тресту «Водоканализация» при невыполнении 
вышеуказанных пунктов уменьшить подачу воды и снять насосы. 

9. Поручить горплану выделить 100 кг. бензина, необходимый 
запас для выезда аварийной машины из фонда коммунстроя. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 16, лл. 47, 47об., 47а. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

о работе бань промышленных предприятий 
 

26 сентября 1941 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  Отметить, что коммунальные бани работают с 

чрезвычайно большой перегрузкой, что нарушает нормальное 
обслуживание трудящихся и создает угрозу вспышки паразитических 
инфекций в городе. 

В то же самое время имеющиеся бани при промпредприятиях – 
фабрике-школе им. Варенцовой, ф-ках «Красная Талка», им. Балашова 
и кирпичном заводе № 1 – не работают. 

В целях разгрузки коммунальных бань и во избежание опасности 
возникновения паразитических инфекций исполком горсовета РЕШАЕТ: 

1. Обязать директоров: ф-ки «Красная Талка» – т. Панкратьева, 
Сосневской ф-ки им. Варенцовой – т. Дробышева, БДМ – т. Канатьева и 
кирпичного завода № 1 – т. Цветкова не позднее 10 октября т. г. пустить 
в эксплуатацию имеющиеся у них бани. 

2. Принимая во внимание, что бани ф-к «Красная Талка» и 
Сосневской фабрики-школы расположены в фабричных дворах и 
изолировать их не предоставляется возможным, – обязать директоров 
указанных фабрик обслуживать работающих на этих фабриках, а 
фабрику-школу им. Варенцовой и работающих на Сосневской – 
отделочной фабрике. 

3. Обязать директоров: БДМ – т. Канатьева, и кирпичного завода 
№1 – т. Цветкова с 10 октября пустить бани в эксплуатацию как для 
обслуживания рабочих своих предприятий, а также и населения 
прилегающих к ним районов, установив работу бань 6 дней в 
семидневку в 2 смены. 

4. Плату за помывку с населения установить по 3-му разряду, т. е. 
60 коп. с человека. 

5. Обязать директоров фабрик восстановить полностью 
имеющиеся при фабриках душевые установки для обслуживания 
рабочих и служащих, работающих на данных предприятиях. 

6. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на 
горкомхоз и госсанинспекцию. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ГОНОБОБЛЕВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 18, л. 83, 83об. 

 
 



Из стенограммы заседания исполнительного комитета 
Ивановского горсовета депутатов трудящихся 

о состоянии с очисткой города 
 

19 декабря 1941 г. 
 
Тов. Гонобоблев: Первый снегопад, который выпал за последний 

период времени, он застал врасплох наши коммунальные отделы и 
организации, которые призваны заниматься очисткой снега. Товарищи, 
буквально, растерялись, не знали что делать. Особенно это 
почувствовалось на работе трамваев. Тут пришлось товарищам крепко 
помогать и подсказывать, что практически надо сделать на месте. Тем 
не менее факт остается фактом, что этот снегопад застал нас врасплох. 
Что мы имели в первые дни? По существу трамвай двое суток не 
работал совсем, особенно такие линии, как 4-я, 2-я и 5-я. На таких 
подъемах, как около музея, вечером скопилось такое количество 
транспорта, что нельзя было ни проехать, ни пройти. Тов. Шеломкову 
пришлось быть там чуть ли не в качестве подносчика песка. Все 
движение было приостановлено. Почему так случилось? Потому что 
товарищи, которым положено заниматься этим делом, опустили его. 
Считали, что это пустяки и заниматься этим вопросом не следует. А 
между тем иметь на улице песок – это весьма простая вещь, чтобы в 
случае буксования машины шофер мог взять лопату песка, бросить под 
колеса, чтобы не задерживать другие машины. Вместо этого, пришлось 
возить песок из конторы очистки. Председатель горисполкома вынужден 
был звонить в контору очистки, чтобы выслали лошадь с песком. 
Неужели нельзя иметь песок в кучках около музея, фабрики БИМ и т. д. 
Неужели надо было обязательно идти зав. горкомхозом? Я завтра 
возьму полуторатонную машину и провезу вас по центральным улицам, 
ведь сейчас даже ездить нельзя. Сегодня у меня был т. Данилов, 
который заявил, что он отказывается выезжать на пожары по 
центральным улицам. Вчера выехавшая пожарная машина не доехала, 
ее тащили на буксире. Тов. Макарову надо наводить порядок и 
потребовать от домоуправлений, учреждений и предприятий сколки 
льда, чтобы по улицам можно было ездить. Мы будем сейчас очень 
крепко предъявлять требования. Мне приходилось проезжать по ряду 
окраин, сейчас буквально не проедешь. Взять Глинищево, Балашовку, 
Кохомский тракт и т. д. – не проедешь. Население не разгребается. В 
случае пожара машина не пройдет. А в связи с тем, что сейчас война, 
эта опасность большая. Если прошлый год мы ставили этот вопрос в 
мирных условиях, то сейчас имеется угроза нападения противника, тем 
более, что наш город является прифронтовым городом. Почему к 
населению не предъявляется требований. Ведь если случится пожар, то 
население скажет, почему не требовали от нас расчистки? Я считаю, что 
нужно сейчас в каждом районе собрать всех домоуправляющих, 



уличные комитеты, собрать неорганизованное население и поставить 
задачу, чтобы систематически следили за очисткой проездов, чтобы 
подъезды к домам были. Это необходимо, средств на это дело не 
требуется. Нужно привлекать само население. Мы ставим вопрос так, 
что улица должна очищаться населением по ось улицы – вне 
зависимости от того, есть тут трамвай или нет. Мы с трамвая также 
спросим, но чтобы перед каждым домом за территорию отвечал 
домовладелец или домоуправляющий, а домоуправляющий должен 
привлекать граждан, проживающих в доме. Мы такое решение 
принимаем и объявим по радио, чтобы каждый трудящийся об этом 
решении знал, а райисполкомы и органы милиции требовали 
выполнения данного решения. 

В части предприятий и организаций. Правильно, чтобы 
предприятия и организации, в случае заносов, высылали рабочих на 
очистку улиц, мы закрепим предприятия и организации на определенных 
магистралях. 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 24, лл. 13об-15. 
 

 
Решение исполнительного комитета Ивановского городского 

Совета депутатов трудящихся о борьбе со снежными 
заносами по г. Иваново 

 
16 марта 1942 г. 

 
Ввиду сильного снегопада и необходимости принятия срочных мер 

по расчистке улиц, тротуаров и проездов города – исполком горсовета 
РЕШАЕТ: 

1. Привлечь все трудоспособное население в свободное от работы 
время на расчистку территорий, прилегающих к домовладениям, а также 
дорог и трамвайных путей. 

2. Поручить органам РК милиции взять под контроль выполнение 
настоящего решения. 

3. Утвердить чрезвычайную тройку по борьбе со снегозаносами в 
городе в составе: т. т. Шеломкова, Гущина, Макарова. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (ЛАХТИН) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ГУЩИН) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 50, л. 31. 
 
 
 
 



Из стенограммы 14-й сессии горсовета депутатов трудящихся 
 

18 июня 1942 г. 
 

О работе наших бань. Дело с банями стало улучшаться, очереди 
ликвидированы, стало почище (смех, шум), вот, а вы вспомните, в каком 
положении они находились зимой и в каком положении они находятся 
сейчас. Сейчас очереди в бане создаются только вечером, днем 
очередей нет, кроме того, мы мужское отделение городской бани 
переключили на 3 дня из 7 дней на обслуживание женщин. 

Но плохо у нас обстоит дело с тазовым хозяйством, с кранами, но 
все-таки нужно сказать, что бани уже не находятся в таком положении, в 
каком они находились 3-4 м-ца тому назад, мы имеем право это сказать. 

В ближайшее время вопрос с тазами будет утрясен полностью, ибо 
железа достаточно отпущено банно-прачечному управлению, чтобы 
заменить негодные тазы и создать резерв не менее в 1000 шт. Краны 
делаются и в банях ставятся. Во всех 3-х банях – и в Посадской, и в 
Городской, и в Балашовке мы встречаем патриотов своего дела. Есть 
люди, работающие с 27, 28 и 30 годов, причем такие, на которых жалоб 
со стороны посетителей не бывает. Например: тов. Курочкина 
выполняет норму на 120-130%, работает с 1927 г., тов. Мочалов 
работает с 1929 г., прекрасно работает. Так что в банях есть люди, 
которые любят это дело и работают с полным сознанием своей 
ответственности. Однако, управлению банно-прачечными 
предприятиями нужно еще много поработать над тем, чтобы в банях 
была чистота, порядок, чтобы трудящихся встречали культурно. 

 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 45, л. 46. 
 
 

Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 
об очистке от снега главных улиц города, трамвайных 

путей и содержании в порядке тротуаров 
 

1 февраля 1944 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  Несмотря на принятые решения и распоряжения 

как исполкома горсовета, так и городской чрезвычайной комиссии 
положение в городе с очисткой от снега главных улиц, трамвайных путей 
и содержанием тротуаров продолжает быть нетерпимым. 

Особенно плохо обстоит дело по Кировскому району, где улица 12 
Декабря, Сосневская, как проезжая часть, так и тротуары – находятся в 
запущенном состоянии, дамбы Сосневского и Соковского мостов не 
содержатся в порядке. 



Улица им. Карла Маркса, Республиканская и Советская 
(Сталинский район), как дороги, так и тротуары, находятся в 
хаотическом состоянии, а переезды через трамвайные пути не 
приведены в порядок, тротуары песком не посыпаются. 

Во Фрунзенском районе – от Социалистической улицы до 
Туляковского моста, Почтовая улица и Воробьевская, как дорога, так и 
тротуары – запущены. 

По Октябрьскому району тротуары по Социалистической улице, ул. 
12 Декабря и Красной Армии не посыпаются, сгребаемый с тротуаров и 
дорог снег не убирается регулярно. Распоряжение горкомхоза о 
немедленной уборке снега между путями по улице 12 Декабря до сих 
пор не выполнено, и уборка снега не закончена. Выезды на Лежневскую 
дорогу по улицам – Ильинской, Станко, Кохомской, Московской, 
Типографской – находятся в запущенном состоянии. Оградительные 
снежные стенки от заносов снега по Кохомской дороге до сих пор не 
закончены. 

По Ленинскому району на сегодняшний день в плохом состоянии 
находятся подъездные пути к вокзалу, и, несмотря на указания 
горсовета, данная работа до сих пор не проводится. Дорога по ул. 
Фридриха Энгельса до Муромской – не в порядке. 

Исполком городского совета ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Обязать председателей исполкомов райсоветов и начальников 

райотделений милиции привести в полный порядок все выше указанные 
улицы, как дороги, так и тротуары, содержать их в полной исправности, с 
ежедневной посыпкой песком. 

2. Поставить перед нач. обл. отделения милиции т. Кузнецовым 
вопрос о целесообразности оставления на работе нач. Кировского 
отделения милиции Митрофанова. 

3. Указать председателю Сталинского райсовета т. Шурупову на 
невыполнение им решения гор. чрезвычайной комиссии о приведении в 
порядок ул. Карла Маркса и Республиканской. 

4. Предупредить зав. Сталинским райкомхозом т. Шумарину, что 
если впредь она не примет более серьезных мер по приведению улиц 
района в порядок, к ней будут приняты более суровые меры. 

5. Обязать директора трамвайного управления т. Артемьева в 2-х 
дневный срок привести в полный порядок все посадочные трамвайные 
площадки и ежедневно посыпать их песком; привести в порядок все 
трамвайные пути (кольца и кривые), потребовать от райисполкомов 
выделения необходимого количества рабочей силы. Все руководство 
работами по приведению в порядок трамвайных путей возложить на т. 
Артемьева. 

Отметить, что указанные места для свалки снега во всех районах 
нарушаются, в результате чего по Октябрьскому району завалена 
Крутицкая дамба, по Кировскому району – дамба у Соковского моста, и 



обязать председателей райисполкомов в 3-х дневный срок привести их в 
порядок. 

 
ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА  (СМИРНОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (КУЗНЕЦОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 139, лл. 4-5. 
 
 
Решение исполнительного комитета Ивановского городского 
Совета депутатов трудящихся об организации молодежных 

субботников по благоустройству города 
 

24 июня 1944 г. 
 
Исполком Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

одобряет инициативу Ивановского горкома ВЛКСМ об организации 
молодежных субботников по благоустройству города, с отработкой 203 
тыс. человеко/часов на дорожно-мостовых работах, устройстве плотины 
на реке Уводи, ремонте жилого фонда и других работах. 

В целях поощрения участников молодежных субботников исполком 
городского Совета ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. Учредить переходящее Красное знамя исполкома горсовета и 
горкома ВЛКСМ и денежную премию в сумме 5 тыс. рублей за лучшую 
организацию и выполнение работ по благоустройству. 

2. Обязать горторготдел организовать одноразовое питание (обед) 
для участников молодежных субботников с отпуском хлеба 200 гр. без 
вырезки из карточки за счет резервного фонда. 

3. Просить исполком облсовета депутатов трудящихся отпустить 
для общественного питания участников молодежных субботников 
горсовету мяса 4 тонны и жиров 400 клг. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 143, л. 63. 
 

 
Из протокола заседания исполнительного комитета 

Ивановского городского Совета депутатов трудящихся  
об охране городских зеленых насаждений 

 
4 августа 1944 г. 

 
ПОСТАНОВИЛИ:  В целях усиления охраны насаждений на скверах 

города: 



1. Обязать управляющего трестом «Горзеленстрой» – т. Бурылина 
установить на скверах: горсовета, пл. «Революции», Облдрамтеатра, 
Госцирка, «Дворца труда», вокзала специальных работников по уходу и 
охране насаждений скверов. 

2. Обязать зав. гор. бюро по учету и распределению рабсилы т. 
Коновалову к 10/VIII- т. г. направить из числа неработающего населения 
в распоряжение треста «Горзеленстрой» 12 человек для работы по 
уходу и охране городских зеленых насаждений. 

3. Разрешить «Горзеленстрою» увеличить штат рабочих по уходу и 
охране городских зеленых насаждений на 12 человек, с покрытием 
затрат в сумме 7.236 р. за счет утвержденного фонда заработной платы 
на 1944 год. 

4. Обязать начальника городского отдела РК милиции – т. 
Бакланова и нач. гор. автоинспекции вменить в обязанность постовым 
милиционерам охрану городских зеленых насаждений от порчи и 
хищения, с предоставлением прав взимания штрафов с нарушителей на 
месте в размерах, предусмотренных решением исполкома горсовета от 
8 января 1943 года (пр. № 1, § 4). 

5. Обязать зав. райкомхозами и начальников райжилуправлений 
вменить в обязанность дворникам охрану зеленых насаждений на 
территории домовладений и участков, обслуживаемых ими. 

6. Управляющему трестом «Горзеленстрой» т. Бурылину создать 
постоянную бригаду по исправлению повреждений штакетных 
ограждений на скверах и улицах и для своевременной подсадки цветов 
и деревьев, и кустарников, поврежденных или погибших. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ВОЛКОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 145, л. 9, 9об. 
 
 

Из протокола заседания исполнительного комитета 
Ивановского городского Совета депутатов трудящихся 

об уличном освещении города Иваново 
 

17 ноября 1944 г. 
 
ПОСТАНОВИЛИ:  С целью создания более нормальных условий 

для движения пешеходов и транспорта и предотвращения случаев 
травматизма, в связи с ранним наступлением темноты, исполком 
горсовета ПОСТАНОВЛЯЕТ:   

1. Возобновить с 18-го ноября 1944 года частичное освещение 
наиболее загруженных центральных улиц города согласно 
прилагаемому списку № 1. 



2. Световые точки установить с глубокоизлучающей арматурой 
типа «Альфа», с лампочками мощностью не свыше 100 ватт. 

3. Включение освещения производить с 19 до 24 часов. 
4. При объявлении в городе В. Т. освещение улиц немедленно 

выключается. 
5. Включение и выключение световых точек на улицах возлагается 

на руководителей организаций и учреждений согласно прилагаемому 
списку № 1. 

6. Поручить Горкомхозу и нач. электроотдела Горстройконторы 
приступить к проверке и подготовке электроосветительной уличной сети 
по всем основным уличным магистралям, как-то: Республиканская ул., 
Широкая, Нардомовская, Рабфаковская, Парижская коммуна, 
Лежневская, Кохомская, Воробьевская и т. д. 

 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА   (БОЙЦОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ВОЛКОВА) 
 

Список № 1 
улиц города, подлежащих первоочередному освещению,  

т. е. с 18 ноября с. г. 
 

Участки улиц, подлежащих 
освещению 

Организации, производящие 
выключение и включение света 

Ул. К. Маркса от вокзала до 
Советской 

Райштаб МПВО Ленинского р-на 

Советская ул. от Станционной до Д. 
Т. 

Райштаб МПВО Сталинского р-на 

Советская ул. от Д. Т. до Облсуда Комендант НКВД 

Советская ул. от облсуда до музея Ф-ка БИМ 

Социалистическая от Музея до 
Туляковского моста 

Госцирк 

Социалистическая ул. от 
Туляковского моста до кино Централ. 

Почтамт 

Социалистич. ул. кино Центральный Кино Центральный  

Площадь Революции Горсовет 

Ул. 12 Декабря от гостиницы до 
Соковского моста 

Текстильный институт 

Ул. Красных Зорь Школа № 25 

Ново-Дмитриевская ул. Магазин № 5 

 
 
ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 148, лл. 10, 11. 
 

 
 



Решение исполнительного комитета Ивановского 
городского Совета депутатов трудящихся об итогах 

воскресника по благоустройству и санитарной очистке 
города 22 апреля 1945 года 

 
25 апреля 1945 г. 

 
Исполком городского Совета депутатов трудящихся отмечает, что 

воскресник 22 апреля с. г. по благоустройству и саночистке проведен 
организованно, в нем участвовало более 34 тыс. человек и привлечено к 
работе 71 автомашина, 147 лошадей. 

Лучше других проведен воскресник в Сталинском (секретарь РК 
ВКП(б) т. Панфилов, председатель райисполкома т. Емельянов) и 
Фрунзенском районах (секретарь РК ВКП(б) т. Шокин, председатель 
исполкома райсовета т. Яснев), в первом участвовало 7990 чел. и во 
втором 7285 чел. 

Хорошо работали на воскреснике коллективы: НКГБ и НКВД, 
Ивэнерготекстиль, техникума общественного питания, школы пожарной 
охраны, жильцы 250 квартирного дома (Сталинский район). 

Завода им. Королева, химзавода, энергоинститута, школ №№ 25 и 
43, жильцы 400 кв. дома (Фрунзенский район). 

Завода машиностроения, торфмаша, механического завода, ВРП, 
РУ № 6 (Ленинский район). 

Мясокомбината, ф-ки им. Варенцовой, ремизо-бердочного з-да, 
физкультурного техникума, домоуправления № 40, детясли № 47 и 
госпиталя № 3825 (Кировский район). 

Облпотребсоюза, Фельдшерской школы, аптекоуправления, 
Горстройконторы, горзеленстроя и домоуправления № 73 (Октябрьский 
район). 

Однако наряду с этим в Октябрьском районе (председатель 
исполкома т. Балашов, зав. райкомхозом т. Щеткин) в отличие от других 
воскресников был подготовлен неудовлетворительно, многие 
организации (ОблФО, облЗО, Облпищепром, з-д фруктовых вод, 
хлопчатобумажный техникум и др.) совершенно не принимали участия в 
воскреснике, работу начали с опозданием и ряд намеченных объектов 
остались не законченными. 

 
ИСПОЛКОМ ГОРСОВЕТА ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 
1. За хорошо организованную работу и активное участие в 

воскреснике объявить благодарность коллективам: 
техникума общественного питания (директор т. Лебедева, 

секретарь к-та ВЛКСМ т. Удальцова), НКГБ и НКВД (начальники т. т. 
Викторов и Кузнецов, руководители парторганизации т. т. Шевырин и 
Долгобородов). 



Главнефтесбыт (управляющий т. Жохов, секретарь 
парторганизации т. Суслов). 

Коллективам жильцов 250 кв. дома (управляющ. т. Владимирова), 
400 кварт. Дома (домоуправляющий т. Воронина). 

Завода им. Королева (директор т. Пестриков, секретарь 
парторганизации т. Шаронов). 

Химзавода (директор т. Гитин, секретарь парторганизации т. 
Цветков). 

Школы № 25 (директор т. Исаева, секретарь парторганизации т. 
Гордова). 

З-да машиностроения (директор т. Линьков, секретарь 
парторганизации т. Березин). 

Механического завода (директор т. Вельбицкий, секретарь 
парторганизации т. Виноградов). 

Мясокомбината (гл. инженер т. Аносов, секретарь парторганизации 
т. Ресенко). 

Ф-ки им. Варенцовой (директор т. Частухин, секретарь тов. 
Власова). 

Физкультурного техникума (директор т. Виноградов, секретарь 
парторганизации т. Богданов). 

Госпиталя № 3825 (зам. начальника по политчасти т. Голубнов, 
секретарь парторганизации т. Карпов). 

Фельдшерской школы (директор т. Барвинский, секретарь 
парторганизации т. Воинов). 

Облпотребсоюза (зам. председателя т. Никифоров, секретарь 
парторганизации т. Роганов). 

Председателям уличкомов № 41 т. Муравьеву, 1-й 2-3-4 Сибирских 
улиц и Пограничного переулка, № 49 т. Виноградовской, ул. Боевиков, 
Грачевской, Большой и Малой Хуторовских улиц. 

2. Обязать председателей райисполкомов организовать в срок до 
30/IV-45 г. работу по окончанию саночистки площадей, улиц, дворов 
промпредприятий и мест общественного пользования, привлекая для 
этого необходимое количество людей, транспорта в порядке 
трудгужповинности, согласно решению исполкома облсовета от 19/IV-
1945 г. 

 
ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА  (СМИРНОВ) 
СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКОМА ГОРСОВЕТА    (ВОЛКОВА) 
 

ГАИО. Ф. 31, оп. 9, д. 179, л. 53, 53об. 
 

 
 


